
CIENCIA Y FE (Segmento #55)  RESUMEN (parte 3ra.) 
 
BIENVENIDOS AMIGOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE, EL #55 DE 
NUESTRA SERIE DONDE SEGUIREMOS RESUMIENDO LOS 52 SEGMENTOS 
CORRESPONDIENTES AL AÑO PASADO CONCENTRANDONOS, COMO HICIMOS LA 
SEMANA PASADA, EN LAS IDEAS Y PRINCIPIOS, MAS QUE EN LAS FIGURAS QUE 
HAN PROTAGONIZADO ESTE DRAMATICO DESARROLLO DE LA CIENCIA POR 
PARTE DE HOMBRES DE FE CRISTIANA, TANTO RELIGIOSOS COMO LAICOS. PARA 
COMENZAR SALUDAMOS AL PROFESOR MULLER QUE YA VEO QUE TIENE EN SU 
MANO LA LISTA DE IDEAS QUE QUEREMOS RESUMIR. ¿Cómo SE ENCUENTRA 
PROFESOR? 
 
Mejor no puedo estar Jorge, por la Gracia de Dios. Y sí, aquí tengo una pequeña lista porque 
recuerdo que al final del programa anterior tú insististe en volver a decir algunas palabritas sobre 
eso del “dios titiritero”, el “dios tapa-agujeros”,  el dios “hipótesis innecesaria”, etc. 
 
SON EXPRESIONES DE POCO USO, PROFESOR, Y REALMENTE CREO QUE 
NUESTROS OYENTES NO DEBEN RECORDAR EL SIGNIFICADO DE ESOS CURIOSOS 
APELATIVOS, NADA SIMPATICOS PARA NUESTRA FE, POR CIERTO.      PERO EN 
FIN, EXPLIQUENOS DE QUE SE TRATA. 
 
Muy sencillo Jorge. Son frases que en esta confrontación entre Ciencia y Fe a veces surgen como 
pinceladas gráficas para trasmitir algunas ideas equivocadas sobre Dios. Por ejemplo, lo de “dios 
titiritero” trata de criticar la imagen de Dios como si fuera el único protagonista de todas las 
acciones y movimientos de los seres naturales, animales, vegetales, y hasta los astros, lunas 
planetas. Cuando la realidad es que Dios crea las cosas para que después las cosas mismas sigan 
obrando en la naturaleza, sin necesidad de una intervención milagrosa de Dios. 
 La frase surge porque Newton había dicho que Dios, en su gobierno Providente del mundo,  a 
veces tenía que intervenir en el sistema solar para arreglar las órbitas de los planetas, lo cual 
obviamente no es verdad.  Cuando después la Física se perfeccionó, con la Mecánica Celeste de 
Laplace, se vió que lo que había eran mutuas perturbaciones entre los planetas. Por eso Laplace 
dijo que Dios era una “hipótesis innecesaria”. 
 
SI, RECUERDO QUE LA FRASE FUE POR  LA PREGUNTA QUE NAPOLEON LE 
HICIERA A LAPLACE. 
 
Si, a Napoleón le intrigó que en el libro de Newton, el fundamental texto de la Física Moderna, 
el nombre de Dios aparecía unas 40 veces. En cambio en la Mecánica de Laplace no aparecía ni 
una. Y de ahí viene la respuesta de Laplace a Napoleón:  “Majestad, yo no necesito esa 
hipótesis”. O sea, ya Dios no tenía que intervenir para arreglar nada. 
 
O SEA, SE FUE QUEDANDO DESEMPLEADO, POR ASI DECIRLO. 
 
Exacto. Otra manera de decir lo mismo es que ya Dios no tiene que estar moviéndolo todo, como 
hace un tirititero con sus marionetas.  No.   Dios da lo esencial, que es la existencia de las cosas 
pero deja que las mismas actúen, y hasta produzcan cosas nuevas, como en el caso de la 
reproducción biológica, la multipliación de los seres humanos. 
 
ES LA FRASE DEL GENESIS: CRECED Y MULTIPLICAOS. 



 
En lenguaje filosófico esas acciones de las criaturas hechas por Dios se llaman, “causas 
segundas”, para distinguirlas de la acción primordial y esencial de Dios, que es ser la Causa 
Primera.    
 
¿Y LO DEL DIOS TAPA-AGUJEROS? 
 
Es lo mismo; se refiere a que a medida que la Ciencia avanza ya las cosas que antes se suponía 
que Dios hacía, ahora se ven explicadas por las solas causas naturales, sin intervención 
sobrenatural alguna. 
 
Y DE NUEVO DIOS SE VA RETIRANDO, Y COMO QUEDANDOSE SIN NADA QUE 
HACER. 
 
Exacto. O sea, que los agujeros son agujeros de nuestra ignorancia, que parecia que Dios los iba 
tapando, pero al progresar la ciencia el hombre se da cuenta que no hacia falta ningún dios. Así 
le pasaba al hombre primitivo, que cuando oía el trueno, veía el rayo,  la tempestad, o el fuego, 
creía que eran manifestaciones sobrenaturales de tal o más cual dios. Había un dios para cada 
cosa. 
 
PERO OBVIAMENTE ESA ERA UNA VISION EQUIVOCADA DE DIOS 
 
Idea que nuestra fe judeo-cristiana siempre rechazó.  Pero todavía, aun en tiempos modernos, 
algunos cristianos, “meten a Dios” demasiado directamente en todo. El caso típico son los 
hermanos protestantes que interpretan el Génesis literalmente, como si Dios directamente lo 
tuviera que hacer todo, en vez de dejar que las criaturas evolucionen según las mismas leyes que 
él les imprimió en su ser. 
 
LO CUAL ES UNA MALA LECTURA DEL GENESIS, PUES HASTA EN EL MISMO 
TEXTO SAGRADO DIOS DICE, POR EJEMPLO EN EL DIA SEGUNDO:  “PRODUZCA LA 
TIERRA HIERBAS, Y PLANTAS, ETC.  Y EN EL DIA SEXTO REPITE:  “PRODUZCA LA 
TIERRA ANIMALES VIVIENTES SEGÚN SU ESPECIE” 
 
O sea que se ve en plena efervescencia eso que llamamos “causas segundas”.  Dios respeta las 
causas segundas. Su gloria está en ver no un modo pasivo, mecánico, que El tiene que movilizar 
con cuerdas de titiritero, sino un mundo activo, y que en su actividad refleja la actividad creadora 
del mismo Dios.  Por eso un gran teólogo de nuestra iglesia, San Ireneo decía:  “La Gloria de 
Dios es el hombre plenamente viviente”. 
 
 
BUENO PROFESOR, CREO QUE CON ESTAS EXPLICACIONES HAN QUEDADO 
CLARAS ESAS EXPRESIONES SOBRE EL DIOS TITIRITERO, O TAPA-AGUJEROS, O 
HIPOTESIS INNECESARIA 
 
Para resumir Jorge: lo importante es atribuir a Dios lo único que solo El y nadie ni nada mas 
pueden hacer, que es CREAR DE LA NADA todo lo que existe.  Ese agujero, ese “gap” o 
brecha entre la nada y el ser, solo Dios lo puede llenar, solo El lo puede brincar con su poder 
infinito. 
 



PERO TAMBIEN SE HAN QUEDADO MUCHAS IDEAS QUE AUN NO HEMOS 
RESUMIDO PROFESOR.  COMO LAS PRUEBAS DE SANTO TOMAS DE LA 
EXISTENCIA DE DIOS POR EL ORDEN DEL UNIVERSO Y LAS MARAVILLAS DE LA 
CREACION 
 
Bueno, ya estuvimos tocando algunas de esas maravillas en los programas más recientes: como 
el origen de la vida, el agua, el sol, Ahora lo que tenemos que hacer es seguir en esa exposición 
pregonando, como dice el salmista, las maravillas de Dios. 
 
COSA QUE JAMAS TERMINAREMOS DE HACER, PUES CUANTO MAS CONOCE EL 
HOMBRE LA NATURALEZA, TANTO MAS NOS ASOMBRA EL COMPORTAMIENTO 
DE LA MISMA. 
 
Y esto en todos los campos, en la biología, en la química, en la bioquímica, en la física, en la 
astrofísica, en fin, en el Universo entero. Aquí podemos recordar la frase que dice: “Poca ciencia 
aparta de Dios; mucha ciencia nos acerca a El. 
 
Y CON ESTAS PALABRAS, PROFESOR, NOS DESPEDIMOS, INVITANDOLOS A 
TODOS A SEGUIR EN ESTA MARAVILLOSA VISION DE LA OBRA DE DIOS QUE LA 
FE Y LA CIENCIA NOS PONEN ANTE NUESTROS OJOS. TENGAN MUY BUENOS 
DIAS. 
 


